
 
Программа Третьего Инвестиционного Форума Пензенской области 

«Новые источники роста экономики регионов» 
3-5 сентября 2009 г., г. Пенза 

 
 

 
3 сентября 2009 г.                       
 
9.00-12.30 
 

Регистрация участников 
 

10.00-11.00 
 

Заседание Экспертного совета по отбору инвестиционных 
проектов 
 

12.30-14.30 Пленарное заседание 
«Регионы и территории в новых экономических условиях: сценарии 
развития»  
( Круглый зал Дома Правительства) 
 

12.30-12.50 Официальное открытие форума 
 

Приветственное слово от имени Губернатора Пензенской области В. Бочкарева 
 
О. Атюкова, Председатель Правительства Пензенской области 
 
Приветственное слово от имени Полномочного представителя Президента 
Российской Федерации в Приволжском Федеральном округе Г. Рапоты 
 
А. Кубрин, заместитель Полномочного представителя Президента Российской 
Федерации в Приволжском Федеральном округе 
 
Приветственное слово от имени генерального директора Государственной 
корпорации по атомной энергии «Росатом» С. Кириенко 
 
А. Кулинцев, директор департамента Государственной корпорации по атомной энергии 
«Росатом» 
 
 
12.50 - 14.30 
 

Панельная дискуссия 
 

Мировой экономический кризис оказался для региональных властей тестом на 
устойчивость экономического развития, степень диверсификации экономики и 
эффективности управления на местах. Мониторинг кризисных явлений в регионах 
показывает увеличение темпов падения промышленного производства, роста 
безработицы, снижения доходов населения, что связано, в первую очередь, с 
накопленными деформациями структуры российской экономики. Вместе тем, очевидно, 
что наибольшую стабильность в условиях неблагоприятной экономической конъюнктуры 
проявили субъекты Российской Федерации с наиболее диверсифицированной 
экономикой. Современная ситуация остро ставит вопрос о пересмотре подходов к 
пространственному развитию и поиску условий выхода на качественно новый виток 
роста. 
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Вопросы для обсуждения: 
 

• Какие регионы показали наибольшую стабильность во время кризиса и могут стать 
«точками роста» для отечественной экономики?  

• Реализация антикризисных мер Правительства Российской Федерации в регионах: 
информированность, доступность, эффективность. 

• Корректировка стратегий регионального развития в условиях ограниченных 
финансовых ресурсов: взаимодействие Федерации, регионов, бизнеса. 

• Регионы перед фактом бюджетного дефицита: как обеспечить финансовую 
стабильность и выполнение социальных обязательств?  

 
Модератор: Б. Столяров, директор Института региональной политики 
 
К участию в дискуссии приглашены: 
 
О. Атюкова, Председатель Правительства Пензенской области  
С. Баткибеков, вице-президент ГК «Тройка диалог» 
В. Глазычев, заведующий кафедры территориального развития Факультета 
государственного управления Академии народного хозяйства при Правительства 
Российской Федерации, председатель Комитета Общественной палаты Российской 
Федерации по региональному развитию 
А. Кубрин, заместитель Полномочного представителя Президента Российской 
Федерации в Приволжском Федеральном округе 
С. Наумов, статс-секретарь – заместитель Министра промышленности и торговли 
Российской Федерации 
Й. Ратки, генеральный директор Научно-исследовательского института разведения и 
кормления животных 
М. Петров, член совета директоров SKM group 
А. Фомин, председатель правления ОАО АКБ «ЮГРА» 
 
14.30-15.00 Официальное открытие выставки инвестиционных проектов 

Пензенской области 
 
Пресс-подход 
 
Подписание соглашений 
 
(Торговый центр «Пассаж») 
 

15.00-16.00 
 

Обед 
(Торговый центр «Пассаж», зона питания участников) 
 
 

15.15-18.30 
 
 

Дегустация продукции компаний Пензенской области 
(Торговый центр «Пассаж», зона дегустации) 
 

 
16.00-18.00 

 
Отраслевые сессии 
(проходят параллельно) 
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Сессия 1 
«Малый бизнес и развитие территорий: инструменты поддержки федерального, 
регионального, муниципального уровней»  
(Торговый центр «Пассаж», Зал № 2) 
 
В условиях мирового финансового кризиса Правительство Российской Федерации 
предпринимает системные действия по поддержке и развитию малого и среднего 
бизнеса, как одного из основных инструментов поддержки занятости населения, 
диверсификации экономики, развития инноваций и сферы услуг. Однако на 
региональном уровне эти меры наталкиваются на административные барьеры, 
недостаток финансирования, доходящего до конечного потребителя, и 
неинформированность граждан об их возможностях и правах.  
 
 
Вопросы для обсуждения: 
 

• Каковы механизмы и инструменты государственной поддержки малого и среднего 
бизнеса, предлагаемые на федеральном уровне? Как они реализуются в регионах 
и муниципалитетах, в частности в Пензенской области?  Проблемы и перспективы 
развития малого и среднего бизнеса? Какие программы поддержки малого и 
среднего бизнеса необходимо скорректировать и в каком направлении развивать? 

• Каково отношение малого и среднего бизнеса к программам поддержки? 
• Какие отрасли малого и среднего бизнеса приоритетны для поддержки 

федеральными финансовыми организациями? Какие сферы важно поддерживать 
для региональных властей? Финансовая поддержка на федеральном, 
региональном и муниципальном уровнях: опыт первых семи месяцев 2009 года. 

• Взаимодействие малого и среднего бизнеса с муниципальными властями: 
программы поддержки малого и среднего бизнеса в рамках использования 
площадей, недвижимости, земельных участков, торговли. 

• Малый и средний бизнес в сельских районах: опыт и пути дальнейшего развития. 
 
Модератор: П. Сигал, вице-президент ООО «ОПОРА России» 
 
К участию в дискуссии приглашены: 
 
А. Андреев, председатель правления ОАО КБ «Кузнецкий» 
В. Демичев, глава Администрации Лунинского района 
М. Лисин, председатель Совета Пензенского областного регионального отделения 
«Деловая Россия» 
А. Назаров, генеральный директор ООО «Техно-Сити», заместитель председателя 
Совета по предпринимательству при Правительстве Пензенской области 
А. Васин, начальник отдела кредитования малого бизнеса  операционного
офиса Пензенского филиала ЗАО «ВТБ-24»   
Т. Пономарева, заместитель начальника управления инвестиционного развития, 
предпринимательства и туризма Пензенской области 
В. Сатин, вице-губернатор – руководитель аппарата Правительства Пензенской области 
С. Симонов, заместитель главы Администрации города Пенза.  
О.Тоцкий, руководитель Пензенского регионального отделения ООО «ОПОРА 
РОССИИ» 
Х. Хусаинова, исполнительный директор Российского микрофинансового центра 
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Сессия 2 
«Современные возможности развития региональной инфраструктуры и 
энергосберегающих технологий»  
(Дом Правительства, Круглый зал) 
 
Сегодня инфраструктурные ограничения являются основным препятствием 
социально-экономического развития регионов России. Вложения в инфраструктуру – 
электроэнергетику, транспорт, ЖКХ – традиционно являются государственным 
мандатом, от успешного выполнения которого зависит заинтересованность бизнеса 
в реализации инвестиционных проектов. 
В ситуации ограниченности финансовых ресурсов, сокращения инвестиционных 
программ государства и частных компаний, дефицита региональных бюджетов 
необходимо обсудить эффективность существующих инструментов развития 
инфраструктуры, предлагаемых федеральными министерствами и ГК «Банк 
развития и внешнеэкономической деятельности», Фондом содействия 
реформированию жилищно-коммунального хозяйства, и предложить новые 
инструменты инвестиционной политики на федеральном и региональном уровнях. 
Одним из таких инструментов может стать проект создания межрегионального 
инвестиционного фонда с участием международных финансовых организаций.  
  
 
Вопросы для обсуждения: 

• Насколько эффективны предлагаемые сегодня на федеральном уровне меры по 
модернизации и развитию инфраструктуры в области энергетики, транспорта, 
ЖКХ?  

• Проекты в области развития инфраструктуры и энергосбережения в регионах 
России: лучшие практики.  

• Каковы последствия сокращения государственных инвестиций в инфраструктуру? 
Какие инструменты привлечения инвестиций могут предложить региональные 
власти?  

• Концепция инвестиционного фонда развития проектов в области инфраструктуры 
и энергосберегающих технологий и возможная структура его участников.  

• Основные требования международных финансовых организаций (Всемирного 
банка, Европейского банка реконструкции и развития, Международной 
финансовой корпорации) к профильным инвестиционным фондам?  Опыт 
создания подобных фондов в странах Восточной Европы.  

• Каковы основные принципы взаимодействия финансово-инвестиционных 
институтов с администрациями субъектов в рамках деятельности профильного 
инвестиционного фонда?  

• Каковы основные принципы формирования «проектного портфеля» профильного 
инвестиционного фонда?  

 
Модератор: А. Еганян, управляющий партнер юридической фирмы «Вегас-Лекс» 
 
К участию в дискуссии приглашены: 
 
Н. Ащеулов, заместитель Председателя Правительства – начальник Управления 
жилищно-коммунального хозяйства Пензенской области 
С. Баткибеков, вице-президент ГК «Тройка диалог» 
Е. Бурганская, руководитель проектов развития инфраструктуры Международной 
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финансовой корпорации 
С. Мирошников, советник генерального директора ГК «Фонда содействию 
ревормированию жилищно-коммунального хозяйства» 
С. Озеров, директор по стратегии и развитию дивизиона «Генерация Центра» КЭС- 
Холдинга 
Б. Столяров, директор Института региональной политики 
А. Чуркин, генеральный директор ОАО «Корпорация развития Пензенской области» 
Н. Ханженкова, директор по инфраструктуре и энергетике бизнес-группы по России в 
Московском Представительстве Европейского банка реконструкции и развития (ЕБРР)   
А. Перес-Браво, Чрезвычайный и Полномочный Посол Мексиканской Республики 
 
 
 
Сессия 3 
«Инструменты поддержки и модернизации промышленности в условиях кризиса: 
реализация федеральной антикризисной политики в регионах»  
(Торговый центр «Пассаж», Зал № 4) 
 
Ситуация экономического кризиса, проблемы на рынках капитала и рынках сбыта, 
угроза сворачивания производств, острая нехватка финансовых ресурсов на 
развитие существующих предприятий и реализацию новых инвестиционных 
проектов заставляет и федеральные, и региональные власти пересмотреть свои 
подходы к промышленной  политике. От парадигмы инвестиционного роста страна 
перешла к необходимости выбрать оптимальную траекторию антикризисных мер, 
направленных на поддержку приоритетных отраслей промышленности и реализацию 
важнейших инвестиционных программ.  
 
Вопросы для обсуждения:  
 

• Какие инструменты промышленной политики готовы предложить федеральные и 
региональные власти для стабилизации экономической ситуации и формирования 
предпосылок будущего роста? 

• Каких мер в ситуации кризиса ждут от федерального центра регионы?  
• Какие меры поддержки бизнеса востребованы и актуальны сегодня?  

 
 
Председатель: С. Наумов, статс-секретарь – заместитель Министра промышленности и 
торговли Российской Федерации 
 
К участию в дискуссии приглашены: 
 
О. Атюкова, председатель Правительства Пензенской области 
Ю. Быков, начальник Управления промышленности, транспорта и энергетики 
Пензенской области 
Е. Гайдученко, заместитель начальника Управления промышленности, транспорта и 
энергетики Пензенской области 
С. Коротков, директор Центра международного промышленного сотрудничества 
ЮНИДО в Российской Федерации 
М. Кисель, управляющий филиалом ОАО «Банк ВТБ» в г. Пензе 
О. Клыгина, генеральный директор ОАО «Биосинтез» 
А. Розен, д.т.н., профессор, зав. кафедрой ПГУ 
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А. Фомин, председатель правления ОАО АКБ «ЮГРА» 
Н. Симонов, генеральный директор ОАО «Пензадизельмаш» – президент Ассоциации 
промышленников Пензенской области 
Ю. Уткин, заместитель Председателя Правительства Пермского края 
И. Чудновский,  генеральный директор ЗАО «Дера» 
Г. Безуматов, советник по экономическим вопросам Посольства ЮАР 
 
Сессия 4 
«Развитие города в новых экономических условиях» 
(Торговый центр «Пассаж», Зал № 1) 
 
В сложившихся экономических условиях многие муниципальные образования страны 
были вынуждены пересмотреть направления и перспективы своего социально-
экономического развития, оптимизировать бюджетные расходы, осуществлять 
поиск резервов роста.  
Сложившаяся экономическая ситуация диктует необходимость разработки и 
утверждения стратегий развития муниципальных образований как инструментов 
планирования развития города в долгосрочном периоде, а также механизмов их 
реализации посредством межмуниципального сотрудничества, развития социального 
капитала, сотрудничества органов местного самоуправления и бизнеса в вопросах 
комплексного развития городских территорий.     
 
Вопросы для обсуждения: 
 

• Стратегия развития муниципального образования как инструмент долгосрочного 
планирования. 

• Побратимство городов как форма организации взаимодействия в социально-
экономической и культурной сферах. 

• Антикризисное управление муниципальным образованием. 
• Механизмы реализации проектов по строительству жилой и коммерческой 

недвижимости в условиях экономического кризиса. 
 
Модераторы: Р. Чернов, глава администрации г. Пенза 
 
 
К участию в дискуссии приглашены: 
 
В. Глазычев, заведующий кафедры территориального развития Факультета 
государственного управления Академии народного хозяйства при Правительства 
Российской Федерации, председатель Комитета Общественной палаты Российской 
Федерации по региональному развитию 
Н. Емельянов, глава города Чебоксары 
С. Лозинский, генеральный директор компании «Бауман Инновейшн» 
Н. Лежикова, заместитель Председателя Правительства Пензенской области 
М. Петров, член совета директоров SKM group 
Е. Столярова, заместитель Председателя Правительства Пензенской области 
Б. Цирульников, председатель партнерства Фондов местных сообществ 
О. Четвериков,  генеральный директор ООО «ДиВиАй Девелопмент» 
В. Шориков, Председатель Могилевского городского исполнительного комитета 
Фариида Раджа Пахша Моддалиге, Принцесса Канди (Шри-Ланка)  
Джанака Дармакирти, Губернатор Шри-Ланки 
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Сессия 5 
«Агропромышленный комплекс как двигатель роста региональной экономики»   
(Торговый центр «Пассаж», Зал № 3) 
 
При поддержке ООО «Русская молочная компания» 
 
Агропромышленный комплекс всегда являлся одной из приоритетных отраслей 
экономики России. В последние годы, благодаря целенаправленной политике по 
развитию АПК, страна вернула себе статус одного из ведущих экспортеров 
сельскохозяйственной продукции, а отрасль стала привлекательной для инвестиций. 
С учетом ограниченности продовольственных ресурсов в мире, а также емкости 
внутрироссийского рынка, в среднесрочной перспективе АПК может стать 
двигателем национальной экономики. Однако как реализовать этот потенциал? Ведь 
сегодня сельхозпроизводители ощущают на себе последствия неблагоприятной 
экономической конъюнктуры и, в первую очередь, нехватки финансовых ресурсов так 
же, как и другие отрасли экономики.  
 
Вопросы для обсуждения: 
 

• Какие системные меры должно предпринимать государство на федеральном и 
региональном уровне для поддержки АПК?  

• Международный опыт развития сельского хозяйства и сельскохозяйственных 
территорий: какие решения можно использовать в России?  

• Как поддержать инновации в сельском хозяйстве? Проекты готовящиеся и 
реализованные.   

• Устойчивые производственные цепочки в АПК. 
• Какие инфраструктурные ограничения влияют на развитие агропромышленного 

комплекса и как их преодолеть?  
• Как повысить привлекательность села для жизни? Привлечение специалистов, 

экостандарты качества жизни, агротуризм.  
 
Модератор: К. Горбань,  инвестиционный менеджер Института региональной политики 
 
К участию в дискуссии приглашены: 
 
Н. Бабаев, генеральный директор ООО «Русская молочная компания» 
О. Байгузов, Операционный директор ООО «Новый Век Пенза» 
В. Волков, заместитель Председателя Правительства – Министр сельского хозяйства 
Пензенской области 
С. Кочергин, председатель Пензенского отделения «Россельхозбанка» 
В. Коротнев, ректор Федерального государственного образовательного учреждения 
высшего профессионального образования «Пензенская государственная 
сельскохозяйственная академия» 
Й. Ратки, генеральный директор Научно-исследовательского института разведения и 
кормления животных 
Н. Теплухина, генеральный директор торговой сети «Магазины моего района» 
И. Фирюлин, председатель СПК «Петровский» Башмаковского района Пензенской 
области 
В. Чернышов, руководитель ООО «Кургановский»  
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18.00-18.30 Кофе-брейк 

(Торговый центр «Пассаж», зона питания участников) 
 

18.30-19.30 Заседание клуба иностранных инвесторов 
(конференц-зал Дома Правительства) 

20.00-22.00 Официальный прием от имени Губернатора Пензенской области 
( по специальным приглашениям) 
Награждение спонсоров форума 
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4 сентября 2009 г.             

10.00 – 11.30 Регистрация участников 
(Дом Правительства) 
 

10.00 – 11.30 Мастер-класс 
«Модернизация территориального планирования» 
(Малый зал Дома Правительства, 1 этаж) 
 
Модератор: В. Глазычев, заведующий кафедры территориального 
развития Факультета государственного управления Академии народного 
хозяйства при Правительства Российской Федерации, председатель 
Комитета Общественной палаты Российской Федерации по 
региональному развитию 
 

10.30-11.00 Приветственный кофе 
(Торговый центр «Пассаж», зона питания участников) 
 

11.00-11.30  Церемония награждения лучших инвестиционных проектов 
Пензенской области 
(Торговый центр «Пассаж», зона подписания соглашений) 
 

11.30-13.00 Отраслевые сессии  
(проходят параллельно) 
 

Сессия 1 
«Инвестиционная политика Пензенской области: приоритетные направления, 
проекты, инструменты работы с инвесторами»  
(Торговый центр «Пассаж», Зал № 1) 
 
Наличие ясной и продуманной инвестиционной политики является первым и самым 
важным шагом к раскрытию инвестиционного потенциала региона, официальное 
приглашение к содержательному диалогу органов власти и инвестиционного 
сообщества. При относительно невысоком уровне регионального ВВП Пензенская 
область обладает рядом преимуществ, такими как выгодное географическое 
положение, развитый промышленный кластер и кадровый потенциал. 
Правительство области ведет активную деятельность по привлечению 
инвестиций в экономику области, готовит и поддерживает реализацию ряда 
крупных инвестиционных проектов в промышленности, сельском хозяйстве, 
инновационных секторах. В регионе работает Корпорация развития Пензенской 
области, которой в настоящее время подготовлены два проекта по созданию 
индустриальных парков мультикластерного типа. В рамках сессии состоится 
презентация и подробное обсуждение инвестиционных проектов, разработанных и 
реализуемых в настоящее время в Пензенской области.  
 
Вопросы для обсуждения: 
 

• Какой инструмент стимулирования инвестиций в кризисное время более 
актуален: предоставление инвестиционных налоговых кредитов, предоставление 
инвесторам гарантий и поручительств региональных администраций? 

• Являются ли агентства и корпорации развития, создаваемые региональными 
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властями, важным стимулом и реальным инструментом привлечения инвестиций 
для развития региона? 

• Насколько привлекательна инвестиционная политика Пензенской области для 
российских и иностранных инвесторов?  

• Что сдерживает иностранных инвесторов при вхождении на региональные 
рынки? 

• Приоритетные инвестиционные проекты Пензенской области и инструменты 
государственно-частного партнерства для их реализации с привлечением 
федерального и частного софинансирования. 

• Индустриальные парки в России и за рубежом: сравнительный анализ 
эффективности. Как обеспечить взаимодействие инновационного и 
промышленного комплексов? 

• Специализация индустриальных парков Пензенской области. Возможные 
проблемы размещения кластеров мультиотраслевого индустриального парка на 
одной территории: кадры, инвестиционный маркетинг, рынки сбыта. 

• Определение управляющей компании индустриального парка Пензенской 
области: требования к компании, механизмы определения и взаимодействия с 
компанией-девелопером.  

 
Модератор: Б. Столяров, директор Института региональной политики 
 
К участию в дискуссии приглашены: 
 
О. Атюкова, Председатель Правительства Пензенской области 
С. Евдокимов, управляющий ЗАО НПП «МедИнж» 
С. Коротков, директор Центра международного промышленного сотрудничества 
ЮНИДО в Российской Федерации 
В. Котов, генеральный директор компании «ЮКАТЭС» 
И. Астрахан, Ведущий специалист по вопросам развития частного сектора в штаб-
квартире Всемирного банка в Вашингтоне 
А. Праздничных, Партнер компании «БауманИнновейшн» 
А. Чуркин, Генеральный директор ОАО «Корпорация развития Пензенской области» 
В. Ганин, Генеральный директор ОАО «ЭкоИнвест» 
В. Шибанов, Исполнительный директор ООО ИК «Нт-Пром» 
 
 
Сессия 2 
«Образование и рынок труда в Пензенской области: спрос и предложение»   
(Торговый центр «Пассаж», Зал № 2) 
 
В условиях мирового финансового кризиса в Пензенской области, как и во многих 
других регионах страны, существенно повысился уровень напряженности на рынке 
труда, обусловленный сокращением темпов роста производства и увеличением 
количества высвобождаемых работников. В этой связи перед выпускниками 
образовательных учреждений, как одной из самых уязвимых категорий с точки 
зрения конкурентоспособности на рынке труда, встал вопрос о реализации их 
профессиональных планов с учетом изменившихся условий. В свою очередь, 
приоритетной задачей органов государственной власти, органов местного 
самоуправления, образовательных учреждений становится, с одной стороны, 
создание наиболее благоприятных условий для формирования среды, позволяющей 
приобрести знания, навыки и умения, необходимые сегодня для осуществления 
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успешной профессиональной деятельности, а с другой стороны, обеспечение 
максимальной эффективности системы подготовки квалифицированных кадров с 
учетом потребностей современной экономики. 
 
Вопросы для обсуждения: 
 

• Какие специальности являются особенно востребованными в условиях кризиса, 
на какие специальности спрос сохранился?  

• Насколько существующие специализации ВУЗов Пензенской области отвечают 
потребностям рынка? 

• Насколько в Пензенской области развита система дополнительного 
профессионального образования? 

• Существует ли в регионе система взаимодействия образовательных учреждений 
и потенциальных работодателей в рамках социального партнерства? Насколько 
эффективна эта система? 

• Создание рабочих мест: как решают ситуацию в регионе? 
• Строительство инфраструктуры и общественные работы: кому нужны 

«свободные руки»? 
• Безработица в Пензенской области: масштаб, проблемы и принимаемые меры. 

 
Модератор: Н. Шатина, доцент Российского Государственного Гуманитарного 
Университета 
 
К участию в дискуссии приглашены:  
 
А. Белозерцев, заместитель начальника Управления экономики, инновационной и 
научно-технической политики Пензенской области 
А. Бурлаков, Первый заместитель Министра сельского хозяйства Пензенской области 
Г. Гришин, проректор по научной работе ФГОУ ВПО «Пензенская государственная 
сельскохозяйственная академия» 
Е. Демина, заместитель Руководителя службы персонала ОАО 
«Пензтяжпромарматура» 
А. Зарывахин, директор ГБОУ СПО Пензенской области «Пензенский 
агротехнологический колледж» 
С. Копешкина,  Министр образования Пензенской области 
Е. Косникова, вр.и.о. начальника Управления государственной службы занятости 
населения Пензенской области 
Е. Кручинина, руководитель Пензенского регионального отделения общественной 
организации «Педагогическое общество России» 
П. Маслов, руководитель общественной организации «Союз молодежи Пензенской 
области» 
Т. Мараева, заместитель председателя Пензенской областной торгово-промышленной 
палаты 
Р. Мацкевичюс, заместитель генерального директора ООО «Русская молочная 
компания» 
В. Мещеряков, первый проректор ГОУ ВПО «Пензенский государственный 
университет» 
В. Михайлов, начальник Управления по кадровым и социальным вопросам ОАО 
«Биосинтез» 
А. Назаренко, Заместитель председателя Федерации профсоюзов Пензенской области 
Е. Столярова, Заместитель Председателя Правительства Пензенской области 
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Сессия 3 
«Инновационный потенциал Пензенской области: проекты и перспективы 
реализации» 
(Торговый центр «Пассаж», Зал № 4) 
 
При поддержке ЗАО «Компания ЭР - Телеком» и «Microsoft» 
 
В соответствии с утвержденной Правительством Российской Федерации 
«Концепцией долгосрочного социально-экономического развития Российской 
Федерации до 2020 года» одним из приоритетов  является переход к инновационному 
социально-ориентированному типу развития страны.  
На основании этого в Пензенской области разработана и действует стратегия 
социально-экономического развития Пензенской области на долгосрочную 
перспективу (до 2021 года). Оптимальным для развития экономики области 
считается инновационный путь развития, поскольку область не обладает 
серьезными запасами полезных ископаемых, в частности углеводородов. 
Сегодня очевидно, что необходимо переводить экономику на инновационный путь 
развития, делать ее «экономикой знаний». Для этого в Пензенской области 
накоплен значительный инновационный потенциал, однако до настоящего времени 
он используется не в полной мере. 
 
 
Вопросы для обсуждения: 
 

• Как реализовать существующий инновационный потенциал? Как довести 
перспективную идею до конечного продукта, продаваемого на рынке? Какие 
прорывные инновационные проекты есть в Пензенской области? 

• Какие меры должныбыть приняты на федеральном и региональном уровне для 
развития инновационной деятельности? 

• Какие меры финансовой поддержки инновационных проектов являются наиболее 
действенными? 

• Какие инновационные проекты Пензенской области являются наиболее 
перспективными и приоритетными? 

• Какова сейчас инновационная активность предприятий и организаций? 
• Что мешает инноваторам продвигать свои проекты? 

 
Модератор: Д. Криницкий, руководитель дирекции по взаимодействию с 
федеральными и региональными органами власти ГК «Роснанотех», А. Шадрин, 
заместитель директора Департамента стратегического управления (программ) и 
бюджетирования Министерства экономического развития Российской Федерации  
 
К участию в дискуссии приглашены: 
 
О. Атюкова, Председатель Правительства Пензенской области  
С. Байдаров,  Генеральный ФГУП ФНПЦ «ПО «Старт» им. М.В. Проценко» 
О. Бодин,  Доктор технических наук, профессор Пензенского государственного 
университета (ПГУ) 
Е. Королев, Проректор по научной работе и инновациям Пензенского государственного 
университета архитектуры и строительства (ПГУАС) 
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Н. Ларюшин,  Заведующий кафедрой «Сельскохозяйственные машины» Пензенской 
государственной сельскохозяйственная академия (ПГСХА) 
О. Федосеева, начальник управления экономики, инновационной и научно-технической 
политики Пензенской области 
В. Пеннер,  Директор творческого объединения «Наука» 
Я. Санягина,  Аспирант Пензенского государственного университета архитектуры и 
строительства (ПГУАС) 
Д. Тимирбаев,  Исполнительный директор ОАО «Корпорация развития Пензенской 
области» 
А. Тычков,  Аспирант Пензенского государственного университета (ПГУ) 
А. Храмов,  Директор НП «Пензенский региональный центр содействия инновациям» 
 
 
Сессия  4 
«Региональная жилищная политика. Новые возможности. Качество и 
энергоэффективность, инновации в строительстве и модернизация жилья »  
(Малый зал Дома Правительства, 1 этаж) 
 
На протяжении многих лет одной из наиболее острых социальных проблем была и 
остается проблема обеспеченности населения достойным жильем. Изменения, 
произошедшие в результате финансового экономического кризиса, повлекли за собой 
существенное снижение участия государства в реализации потребности населения 
в жилье. 
 Недооценка роли жилищного сектора в осуществлении общих структурных 
изменений привела к тому, что значительная часть воспроизводимого богатства 
России оказалась практически выключенной из ресурсного обеспечения жилищной 
политики.  
В этих условиях особое значение приобретают исследования в области жилищной 
политики как составной части социально-экономической политики государства, и 
анализа ее изменений в связи с модернизационными процессами, происходящими в 
политической системе современной России. 
 
Вопросы для обсуждения: 
 

• Посткризисная региональная и местная жилищная политика: структура, 
приоритеты, новации, ресурсы. 

• Перспективы долевого строительства многоквартирного жилья.  
• Хрущёвское наследство. Ломать или надстраивать? Проблемы и перспективы 

модернизации городов. 
• Строить своими руками. Как помочь людям экономить на подрядах в 

строительстве современного жилья? 
• Аренда как альтернатива покупке жилья. Экономика доходных домов. 

Государственное стимулирование мобильности населения.  
• Борьба за энергоэффективность как повод для перехода отрасли к новому 

качеству строительства и эксплуатации жилья. Пилотное строительство. 
Пропаганда инноваций.  

• Специфика агропоселений и загородного жизнеобустройства. Перспективы 
деурбанизации. 

 
Модератор: С. Журавлев, заместитель председателя Экспертного совета проекта 
«Российский дом будущего» группы «Эксперт» 
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К участию в дискуссии приглашены: 
 
С. Балаев, исполнительный директор Гильдии маркетологов России 
Ю. Вороненков, заместитель руководителя Аналитического центра при Правительстве 
Российской Федерации 
В. Глазычев, заведующий кафедры территориального развития Факультета 
государственного управления Академии народного хозяйства при Правительства 
Российской Федерации, председатель Комитета Общественной палаты Российской 
Федерации по региональному развитию 
И. Кузнецов, Генеральный директор ОАО «АИК Пензенской области» 
Н. Лежикова, Заместитель Председателя Правительства Пензенской области по 
строительству и жилищной политике 
В. Порывай, заместитель главного редактора журнала «Строительная орбита» 
 
13.00-13.30 Подписание соглашений 

(Торговый центр «Пассаж») 
 

13.30-14.30  Обед 
(Торговый центр «Пассаж», зона питания участников) 
 
 

15.15-18.30 Дегустация продукции компаний Пензенской области 
(Торговый центр «Пассаж», зона дегустации) 
 
 

14.30- 15.30 Итоговое пленарное заседание 
«Новые источники роста экономики регионов» 
( Круглый зал Дома Правительства) 
 

 
По итогам двух дней работымодераторы выступят с докладамио перечне 
предложений, выработанных в процессе обсуждения в каждой отраслевой сессии.  
Задачей итогового пленарного заседания станет формирование перечня наиболее 
эффективных мер по каждой из проблем, которой было посвящено обсуждение, а 
также определение новых источников роста в каждой из отраслей. 
 
Модератор:  Б. Столяров, директор Института региональной политики 
 
К участию в дискуссии приглашены: 
 
О. Атюкова, Председатель Правительства Пензенской области 
В. Глазычев, заведующий кафедры территориального развития Факультета 
государственного управления Академии народного хозяйства при Правительства 
Российской Федерации, председатель Комитета Общественной палаты Российской 
Федерации по региональному развитию 
С. Журавлев, заместитель председателя Экспертного совета проекта «Российский дом 
будущего» группы «Эксперт» 
Д. Криницкий, руководитель дирекции по взаимодействию с федеральными и 
региональными органами власти ГК «Роснанотех» 
А. Шадрин, заместитель директора Департамента стратегического управления 
(программ) и бюджетирования Министерства экономического развития Российской 
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Федерации 
П. Сигал, вице - президент ООО «ОПОРА России» 
Р. Чернов, глава администрации г.Пенза 
 
15.30-16.00  Итоговая пресс-конференция  

(Торговый центр «Пассаж», зона подписания соглашений) 
 

16.00-17.00 Официальная церемония закрытия форума. Фуршет.  
(Торговый центр «Пассаж», зона питания участников) 
 
 

 
 
 
 

Мероприятия в рамках Третьего инвестиционного форума Пензенской области 
 

3 сентября 2009 г. 
12.30-14.30 
 
12.30-14.30 Межрегиональное совещание  

«Развитие придорожной туристской инфраструктуры в субъектах 
Российской Федерации» 
(Малый зал Дома Правительства, 1 этаж) 
 

Модератор:  А. Сирченко, начальник управления  развития внутреннего туризма и 
государственных туристских проектов Федерального агентства по туризму 
 
16.00-18.00 Сессия 

«Тенденции развития электронных услуг, оказываемых населению»
(зал Дома Правительства, 2 этаж) 
 

За последние годы Правительством Пензенской области проведена большая работа 
по регламентации государственных услуг, создана хорошая база для формирования 
инфраструктуры, обеспечивающей непосредственное предоставление 
государственных услуг гражданам с использованием информационно-
коммуникационных технологий. В частности, разработаны и утверждены 
административные регламенты предоставления 115 государственных услуг, 
реестр на 6127 платные услуги.  
В Пензенской области уже начато размещение девяти точек доступа к 
общероссийскому государственному информационному центру (далее - ОГИЦ). 
Региональную компоненту Федерального информационного центра с 
территориально-распределенными информационными центрами, включенного в 
ОГИЦ, в ближайшее время планируется разместить на территории ГУЗ «Пензенский 
областной  медицинский информационно-аналитический центр».  
В настоящее время существуют различные варианты использования 
инфраструктуры ОГИЦ в системе оказания государственных услуг. Вместе с тем 
необходимо выработать инструменты внедрения информационно-коммуникационных 
технологий, разработки и эксплуатации специализированной инфраструктуры, 
упрощающей оказание услуг населению, а так же источники финансирования 
подобных проектов в условиях кризиса. 
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Вопросы для обсуждения:  
 

• Место и роль информационных технологий в оказании государственных услуг 
населению и организациям на федеральном, региональном и муниципальном 
уровнях в электронном виде. 

• Тенденции и перспективы развития электронных услуг. 
• Правовое регулирование, информационная безопасность и обеспечение доступа 

к информации о деятельности органов государственной власти и местного 
самоуправления. 

 
Модератор: В. Голобоков, начальник отдела реестров сертификатов ключей подписей 
Федерального агентства по информационным технологиям 
 
К участию в дискуссии приглашены: 
 
И. Бачило, заведующая сектором информационного права ИГП РАН 
Е. Бойченко, генеральный директор ЗАО ИВЦ «Инсофт» 
М. Бородовский, генеральный директор ООО «Единые торговые системы» 
Д. Дунаев,  директор ФГУП «ВНИИПВТИ» 
Е. Евсеенкова, начальник отдела ФГУП НИИ «Восход» 
Н. Зырин, генеральный директор ООО «ПрограммПарк» 
А. Кудряшов, руководитель проектов ЗАО «Ланит» 
А. Федин, генеральный директор ООО «АйТи» 
 
5 сентября 2009 г.             

10.00-17.00 
 

Деловые встречи и переговоры  
 
Культурная и туристическая программа 
 
Посещение предприятий Пензенской области  
 
(для участников форума по предварительным заявкам)  

 


